

b. Pendidikan dan Profesi Quraish Shihab

Pendidikan Quraish Shihab dimulai dari kampung halamannya sendiri. Ia menempuh pendidikan dasar di kota kelahirannya, Ujung Pandang. Selanjutnya melanjutkan pendidikan menengahnya di kota Malang, sambil mengaji di Pondok Pesantren Darul Hadith al-Faqihyyah. Setamat dari pendidikan menengah di Malang, lanjut berangkat ke Kairo, Mesir untuk melanjutkan studi dan diterima di kelas II Madrasah Tsanawiyah Al-Azhar. Pada tahun 1967 ia meraih gelar Lc pada fakultas Ushuluddin Jurusan Tafsir dan Hadis Universitas Al-Azhar. Selanjutnya ia melanjutkan studinya di fakultas yang sama, dan memperoleh gelar MA pada 1969 dengan spesialisasi bidang tafsir Al-Qur'an dengan tesis berjudul *al-I'jaz al-Tashri'iy li Al-Qur'an al-Karim*.

Sekembalinya ke Ujung Pandang, ia dipercaya menjabat Wakil Rektor Bidang Akademis dan Kemahasiswaan pada IAIN Alauddin, Ujung Pandang. Kecuali itu, ia juga disertai jabatan-jabatan lain, baik di dalam kampus maupun di luar kampus. Di dalam kampus, ia disertai jabatan sebagai Koordinator Perguruan Tinggi Swasta (Wilayah VII Indonesia Bagian Timur). Di luar kampus, ia diberi tugas sebagai Pembantu Pimpinan Kepolisian Indonesia Timur Bidang Pembinaan Mental. Selama di Ujung Pandang ini, ia juga melakukan berbagai penelitian, antara lain penelitian tentang "Penerapan Kerukunan Hidup Beragama di Indonesia Timur" (1975) dan "Masalah Wakaf di Sulawesi Utara" (1978).

Pada 1980, Quraish Shihab kembali ke Kairo dan melanjutkan pendidikan di alamaternya yang lama, yakni Universitas Al-Azhar, Kairo. Hanya dalam jangka waktu dua tahun, ia menyelesaikan program doktoral dan memperoleh

gelar doktor pada 1982. Disertasinya berjudul *Nazm al-Durar li al-Biqā'iy, Tahqiq wa Dirasah*. Disertasi ini telah mengantarkannya meraih gelar doktor dengan yudisium *Summa Cum Laude* dengan penghargaan tingkat I (*mumtaz ma'a martabat al-sharaf al-'ula*). Spesialisasi keilmuannya adalah dalam bidang ilmu-ilmu Al-Qur'an.

Sekembalinya ke Indonesia, sejak 1984, Quraish Shihab ditugaskan di Fakultas Ushuluddin dan Fakultas Pascasarjana IAIN Syarif Hidayatullah, Jakarta. Selain itu, di luar kampus, ia juga dipercaya menduduki berbagai jabatan, antara lain Ketua Majelis Ulama Indonesia (MUI) Pusat (sejak 1984), anggota Lajnah Pentasih Badan Pertimbangan Pendidikan Nasional (sejak 1989).

Kecuali itu, ia juga banyak terlibat dalam beberapa organisasi profesional, antara lain pengurus Perhimpunan Ilmu-ilmu Syari'ah, pengurus Konsorsium Ilmu-ilmu Agama Departemen Pendidikan, dan Kebudayaan, serta Asisten Ketua Umum Ikatan Cendekiawan Muslim Indonesia (ICMI). Disela-sela berbagai kesibukannya itu, ia juga aktif terlibat dalam berbagai kegiatan ilmiah di dalam maupun di luar negeri. Berbagai pertemuan ilmiah dan seminar di dalam dan di luar negeri ia ikuti.

Yang juga penting untuk dicatat adalah bahwa Quraish Shihab juga sangat aktif dalam kegiatan tulis-menulis. Ia menulis di harian *pelita*, dalam rubrik "pelita hati", penulis tetap rubrik "Tafsir al-Amanah" dalam majalah *Amanah*, sebagai dewan redaksi dan penulis dalam majalah *Ulumul Qur'an* dan *Mimbar Ulama*, dan lain-lain. Selain menulis di media, ia juga aktif menulis buku. Tidak kurang

Al-Qur'an semestinya dipahami, didalami, dan diamalkan, mengingat wahyu yang pertama turun adalah perintah untuk membaca dan mengkaji (*iqra'*). Dalam wahyu yang turun pertama itu, perintah *iqra'* sampai diulangi dua kali oleh Allah Swt. Ini mengandung isyarat bahwa kitab suci ini semestinya diteliti dan didalami, karena dengan penelitian dan pendalaman itu manusia akan dapat meraih kebahagiaan sebanyak mungkin. Allah berfirman, "Kitab yang telah kami turunkan kepadamu penuh berkah agar mereka memikirkan ayat-ayatnya dan agar ulul albab mengambil pelajaran darinya" (terj QS. Shad: 28). Karena berbagai keterbatasan dan kemauan umat Islam pada umumnya, pesan ayat tersebut, yakni agar umat memikirkan ayat-ayatnya, belum bisa melaksanakan.

Memang, hanya dengan demikian membaca Al-Qur'an pun sudah merupakan amal kebaikan yang dijanjikan pahala oleh Allah Swt. Namun, sesungguhnya pembacaan ayat-ayat Al-Qur'an semestinya disertai dengan kesadaran akan keagungan Al-Qur'an, disertai dengan pemahaman dan penghayatan, (*tadabbur*). Al-Qur'an, menegam umat yang tidak menggunakan akal dan kalbunya untuk berpikir dan menghayati pesan-pesan Al-Qur'an, para umat itu dinilai telah terkunci hatinya. Allah berfirman, "Apakah mereka tidak memikirkan Al-Qur'an, ataukah hati mereka telah terkunci" (terj QS. Muhammad: 20). Hingga kini, hati mayoritas umat Islam masih dalam keadaan "terkunci" seperti disindirkan oleh ayat di atas.

Di antara muslimin masih sangat banyak golongan *ummiyyun* yang tidak mengetahui al-Kitab kecuali hanya *amani* (terj QS. al-Baqarah: 78). Para *ummiyyun* itu tidak mengetahui makna pesan-pesan kitab suci, wahai boleh jadi

bahwa tidak jarang orang yang berminat mengenalnya menghadapi kendala yang tidak mudah diatasi, seperti keterbatasan dan kelangkaan buku rujukan yang sesuai.

Menghadapi kenyataan yang demikian, Quraish Shihab merasa terpanggil untuk memperkenalkan Al-Qur'an dan menyuguhkan pesan-pesannya sesuai dengan kebutuhan dan keinginan masyarakat itu. Memang tidak sedikit kitab tafsir yang ditulis oleh para ahli, yang berusaha menghadirkan oleh pesan-pesan Al-Qur'an. Namun karena dunia selalu berkembang dan berubah, maka penggalian akan makna dan pesan-pesan Al-Qur'an itu tetap harus selalu dilakukan, agar Al-Qur'an sebagai kitab petunjuk yang selalu sesuai dengan setiap tempat dan masa, dapat dibuktikan.

Sebenarnya sebelum menulis *Tafsir al-Misbah*, Quraish Shihab juga pernah menulis kitab tafsir, yakni *Tafsir Al-Qur'an al-Karim* yang diterbitkan oleh Penerbit Pustaka Hidayah pada 1997. Ada 24 surat yang dihidangkan di sana. Namun, Quraish Shihab merasa belum puas dan merasa masih banyak kelemahan atau kekurangan dalam cara penyajian dalam kitabnya itu, sehingga kitab itu kurang diminati oleh para pembaca pada umumnya. Di antara kekurangan yang ia rasakan kemudian adalah terlalu banyaknya pembahasan tentang makna kosakata dan kaidah-kaidah penafsiran sehingga penjelasannya terasa bertele-tele. Oleh karena itu, dalam *Tafsir al-Misbah* dia berusaha untuk memperkenalkan Al-Qur'an dengan model dan gaya apa yang disebut dengan "tujuan surat" atau "tema

- a) Keterangan jumlah ayat pada surat tersebut dan tempat turunnya, apakah ia termasuk surat Makiyah atau Madaniyah.
- b) Penjelasan yang berhubungan dengan penamaan surat, nama lain dari surat tersebut jika ada, serta alasan mengapa diberi nama demikian, juga keterangan ayat yang dipakai untuk memberi nama surat itu, jika nama suratnya diambil dari salah satu ayat dalam surat itu.
- c) Penjelasan tentang tema sentral atau tujuan surat.
- d) Keserasian atau *munasabah* antara surat sebelum dan sesudahnya.
- e) Keterangan nomor urut surat berdasarkan urutan mushaf dan turunnya, disertai keterangan nama-nama surat yang turun sebelum ataupun sesudahnya serta *munasabah* antara surat-surat itu.
- f) Keterangan tentang *asbab an-Nuzul* surat, jika surat itu memiliki *asbab an-Nuzul*.

Kegunaan dari penjelasan yang diberikan oleh Quraish Shihab pada pengantar setiap surat ialah memberikan kemudahan bagi para pembacanya untuk memahami tema pokok surat dan poin-poin penting yang terkandung dalam surat tersebut, sebelum pembaca meneliti lebih lanjut dengan membaca urutan tafsirnya.

Tahap berikutnya yang dilakukan oleh Quraish Shihab adalah membagi atau mengelompokkan ayat-ayat dalam suatu surat ke dalam kelompok kecil terdiri atas beberapa ayat yang dianggap memiliki keterkaitan erat. Dengan membentuk kelompok ayat tersebut akhirnya akan kelihatan dan terbentuk tema-tema kecil di

Setiap kali musim perayaan agama seperti Hari '*Ashura, Nisfu Sya'ban* dan *Isra' Mi'raj* pasti akan diadakan di rumahnya sepanjang tahun. Tambahan lagi di bulan Ramadhan sepanjang tahun, para *qurra'* akan berhimpun dirumahnya untuk menghidupkan bulan ramadhan dengan bacaan ayat suci Al-Qur'an. Seluruh perbelanjaan ini dan para *qurra'* di bulan Ramadhan ditanggung olehnya. Hal ini secara tidak langsung menunjukkan bahwa bapak Sayyid Qutb seorang yang sangat pemurah dan amat disegani di desanya. Selain itu juga, bapaknya juga terlibat dalam gerakan politik dengan menyertai partai al-Watan pimpinan Mustafa Kamil, di mana beliau adalah anggota lajnah partai tersebut. Akhirnya beliau meninggal dunia setelah Sayyid Qutb belajar di Kaherah.

Ibu Sayyid Qutb bernama Fatimah Husin Uthman yang juga berasal dari keluarga berada dan terhormat di dalam masyarakat desa. Bapaknya seorang yang berkelulusan al-Azhar. Sayyid Qutb dibesarkan oleh seorang ibu yang memiliki kesempurnaan sifat sebagai seorang wanita solehah dan berjiwa kuat. Ia seorang pemurah dan terkenal banyak bersedekah. Ia juga gemar memasak makanan untuk pekerjanya diladang serta untuk para tamu yang datang mengaji dirumahnya. Bunda Sayyid Qutb tidak pernah menganggap semua ini sebagai beban karena ia menjadikan amal tersebut sebagai bahagian dari upayanya mendekatkan diri kepada Allah SWT.

Sayyid Qutb mempunyai empat orang saudara seibu sebapa. Anak pertama dari adik-beradik ini ialah Nafisah. Usianya tiga tahun lebih tua daripada Sayyid Qutb. Abangnya ini bukan penulis tetapi merupakan ahli gerakan Islam dan terlibat bersama keluarganya. Disebabkan gerakannya yang ekstrim, anaknya

Rifaat telah meninggal dunia akibat penyiksaan yang diterimanya dalam penjara rezim Jamal Abdul Nasir pada tahun 1965 bersama ribuan anggota Ikhwan yang lain. Bahkan Nafisah sendiri turut menerima penyiksaan yang serupa dan hanya dibebaskan selepas kematian Rifaat sewaktu usianya melewati 65 tahun.

Di bawah Sayyid Qutb pula saudara perempuannya yang bernama Aminah. Beliau terlibat dengan dunia penulisan khususnya karya-karya yang bertemakan Islam. Beliau berhasil menerbitkan dua buah buku koleksi yang mengandungi berbagai cerita iaitu *Fi Tayyar al-Hayah* dan *Fi al-Tariq*. Pada tahun 1973 beliau berkahwin dengan Muhammad Kamaluddin al-Sananiri yang mati dalam tahanan kerajaan Mesir pada tahun 1981. Anak lelaki kedua keluarga ini bernama Muhammad Qutb dan beliau dilahirkan pada tahun 1919, tiga belas tahun lebih muda daripada Sayyid Qutb. Beliau merupakan seorang yang berkelulusan Sarjana Muda Sastra Inggris dengan Diploma Pendidikan. Beliau juga telah terlibat dalam penulis yang berkaitan dengan Islam. Banyak karya beliau telah dihasilkan.

Sementara adik bungsunya bernama Hamidah dan dibesarkan dalam suasana Islam seperti saudaranya yang lain. Beliau turut juga terlibat dengan dunia penulisan, di mana beliau turut menyumbangkan tenaga menghasilkan buku *al-Atyaf al-Arba'ah* bersama-sama Sayyid Qutb, Muhammad dan Aminah. Beliau juga turut sama terlibat dengan gerakan Ikhwan sehingga turut menerima nasib yang sama dengan anggota-anggota lain.

Uluhiyyah dari sudut zat dan sifat telah menjadi perbahasan tradisi dalam ilmu Tauhid.

Hal ini bukanlah perkara mudah mengikut perhitungan biasa kerana menurutnya orang-orang Arab ketika itu sedia mengetahui dari sudut bahasa mereka makna 'Ilah' dan kalimah Syahadah. Mereka mengetahui bahawa al-Uluhiyyah bermakna al-Hakimiyyah yang tertinggi. Mereka juga sedia mengetahui bahwa mentauhidkan Uluhiyyah dan mengEsakan Allah dari sudut ini bermakna sedia merangkaikan seluruh kedaulatan yang dimiliki oleh para pendita, ketua-ketua qabilah, para pimpinan dan pemerintah. Kedaulatan ini seluruhnya wajib dikembalikan kepada Allah.

Seterusnya Sayyid Qutb menjelaskan bahwa semenjak beberapa kurun yang panjang pihak musuh-musuh Islam telah menggunakan berbagai cara untuk merusak kefahaman tentang al-Din itu sendiri. Seinggakan kalangan ahli agama sendiri memahami bahwa persoalan al-Hakimiyyah adalah persoalan yang terpisah daripada persoalan aqidah. Mereka beranggapan jika pemerintahan itu keluar daripada pemerintahan yang telah digariskan oleh Allah. Jadi tegas Sayyid Qutb berkesimpulan bahwa agama ini tidak mengenal pemisahan antara Aqidah, Ibadah dan Syari'ah.

Kegigihan Sayyid Qutb menimbulkan ancaman kepada Kerajaan Mesir ketika itu yang menganut fahaman sekularisme, menyebabkan beliau ditangkap pada tahun 1954 dan dijatuhkan hukuman penjara selama 15 tahun. Kerana kesihatan yang amat buruk, beliau dibebaskan pada tahun 1964 yaitu setelah 10 tahun dalam penjara. Pemerintah Mesir berharap dengan kesihatan yang buruk itu, Sayid Qutb

berbagai cara agar pesan-pesan Al-Qur'an agar menjadi pondasi ideologi yang sempurna. Ia mendambakan umat manusia yang menggunakan Al-Qur'an sebagai sarana untuk menemukan jati dirinya. Ia mengajak kepada manusia untuk menghampiri Al-Qur'an dengan keyakinan yang tidak dirasionalkan. Selanjutnya ada kewajiban untuk menerapkan iman dalam perilaku kehidupan bukan saja kehidupan individu, tapi sampai pada tatanan masyarakat.

Maka terlihatlah bahwa tujuan penulisan tafsir ini adalah penciptaan generasi qur'ani. Sebuah generasi yang menjadikan Al-Qur'an sebagai pedoman untuk menjalani kehidupan dan sebagai rujukan dalam menentukan tata perilaku dalam hidup dimasyarakat. Ia mencita-citakan semua orang berteduh dan hidup dinaungan Al-Qur'an, oleh karenanya tafsirnya dinamakan dengan *Fi Zilal Al-Qur'an* yang berarti di bawah naungan Al-Qur'an. Penamaan ini memberikan kesan bahwa Sayyid Qutb telah merasa menemukan kembali makna serta lebih berarti dalam kehidupan ini melalui Al-Qur'an. Hal ini sebagaimana ditulis oleh Sayyid Qutb dalam pendahuluan tafsirnya.

“Hidup di bawah naungan Al-Qur'an adalah merupakan suatu kenikmatan. Kenikmatan yang bisa dirasakan oleh seseorang yang pernah merasuknya. Kenikmatan yang meningkat, memberkati dan mensucikan kehidupan. Segala puji bagi Allah yang telah mengkaruniakan kehidupan di bawah naungan Al-Qur'an, suatu kenikmatan yang belum pernah saya rasakan

Pendapat mufassir itu menunjukkan, khasyyah merupakan criteria khusus bagi seorang Ulama. Namun demikian, sulit menemukan criteria Ulama yang komprehensif. Di kalangan umat Islam, kata Ulama menimbulkan berbagai persepsi sehingga belum ada definisi yang baku.

Dalam upaya merumuskan kata Ulama, hendaknya kita merujuk kepada pendapat para mufassir salaf (sahabat dan tabi'in) yang dekat dengan pusat ilmu keIslaman. Beberapa di antara pendapat mereka disajikan berikut ini. Rumusan ini diakui keabsahannya oleh sebagian besar pemimpin pesantren di Indonesia. Antara lain ialah

- a. Imam mujahid : “Ulama adalah orang yang hanya takut kepada Allah”. Malik bin anas pun menegaskan, “Orang yang tidak takut kepada Allah bukanlah Ulama”.
- b. Hasan basri : “Ulama adalah orang yang takut kepada Allah disebabkan perkara ghaib, suka kepada setiap sesuatu yang disukai Allah, dan menolak segala sesuatu yang dimurkai-Nya.
- c. Ali ash-shabuni : “Ulama adalah orang yang rasa takutnya kepada Allah sangat mendalam disebabkan ma'rifatnya.
- d. Ibnu katsir : “Ulama adalah yang benar-benar ma'rifatnya kepada Allah sehingga mereka takut kepada-Nya. Jika ma'rifatnya sudah sangat dalam maka sempurnalah takutnya kepada Allah.
- e. Sayyid quthub : “Ulama adalah orang yang senantiasa berpikir kritis akan kitab Al-Qur'an (yang mendalam maknanya) sehingga mereka akan ma'rifat secara hakiki kepada Allah. Mereka ma'rifat karena

1. Tidak mempergunakan ilmunya untuk mendapatkan kepuasan duniawi saja.
2. Konsekuen terhadap apa yang dikatakan.
3. Lebih mengutamakan ilmu akhirat.
4. Sederhana dan zuhud, tidak tertarik pada kemewahan hidup.
5. Menjauhkan diri dari sulthan, karena kemewahan itu kuncinya dipegang sulthan.
6. Tidak tergesa-gesa memberikan fatwa, bahkan memilih tawaqquf (diam) dan sangat berhati-hati.
7. Memperhatikan ilmu batin dan muraqabah (mengawasi semua gerak-gerik jiwa).
8. Mempertinggi keyakinan, sebab keyakinan itu merupakan modal utama dari agama.
9. Sedih dan takut kepada Allah dalam segala hal.
10. Mengutamakan pembahasan-pembahasan ilmu yang dapat diamalkan, untuk menjaga diri dari keburukan.
11. Dalam mencapai ilmu pnengetahuan, sangat bergantung pada kekuatan penglihatan batinnya.
12. Sangat berhati-hati menghadapi hal-hal baru.

Bagi al-ghazali, al-Ulama al-su' disamakan dengan al-Ulama al-dunya (Ulama dunia), yang memiliki sifat-sifat antara lain:

